

# EL CONTROL

Diario independiente y de información

AÑO I

SAN JOSE, VIERNES 28 DE MAYO DE 1915

NÚMERO 13

Hace un placer de la digestión  
si se toma antes de la comida

## CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a  
los jóvenes, belleza a la mujer

### EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

### SUSCRICION

1 mes. . . . . \$ 1.00  
3 meses . . . . . " 2.75  
6 meses . . . . . " 5.00  
Número suelto 0.05

Avisos a precios reducidos.

### ALMANAQUE

Mayo

# 28

Stos. Agustín, Justino, Germán y Emilio  
Luna llena a las 3-54 p. m.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 2.35 a. m.

Limón: 2.09 a. m.

### Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

### Justicia de hoy

A las 1 p. m. en el Juzgado Primero Civil, se remata una finca situada en San José, que vale \$ 5,862.00 en juicio seguido por M. Ch. y otro, contra J. M.

A las 2 p. m. reconocimiento de juicio de Ramón Zelaya contra R. P.

A las 3 p. m. testigos: pruebas del demandado, en juicio de S. G. contra N. G.

### Pasaportes

Alfonso Altschul, para Guatemala.  
Claudio Sáenz R., para Inglaterra.  
Jehin Hambretar, para Jamaica.  
Manuel Vázquez, para España.  
Luisa Obregón, para Cuba.

### Nacimientos

Claudia Josefa, legítima de Jorge Zedón Castro y Claudia González Ulloa.  
Marta, legítima de José Bonilla y Mercedes Abarca.

Carmen, legítima de Ramón Gutiérrez y Emma Alvarez.  
Víctor Manuel, legítimo de Manuel Campos y Lidia Vázquez.

Julio, legítimo de Marciano Ramírez y Celedonia Rodríguez.

María Sojo, natural.

María, legítima de Joaquín Fallas y Elena Aguilar.

Ramón Fernández, natural.

Inominado, legítimo de Carlos Acuña y Liduvina Montero.

### Defunciones

Elena Sebiane, de 32 años, distrito 2º

Vendo una yegua de leche, recién parida, sana y nueva.

Dirigirse al apartado 487, entenderse conmigo en San Francisco de Guadalupe.

LUCAS CHACÓN

### Por la agricultura

No toda la prensa se entretiene en llenar las columnas con noticias insulsas o sensacionales, que a nada conducen, como no sea su escuela de enseñanza, para los que están predispuestos al mal. Hay periódicos que toman con interés el problema de la producción nacional, por la importancia que encierra, y estudian con serenidad las causas del abatimiento en que se halla la agricultura.

"El Renacimiento" de Cartago, viene publicando una serie de artículos en favor de la siembra de trigo, como cereal de primera necesidad, por el desarrollo que ha tomado y el uso del pan en todas las clases sociales; a la vez, abre campaña contra el privilegio que disfruta el trigo en la tarifa aduanera, contraproducente a la agricultura y perjudicial a los intereses del Estado.

Aunque el tema, nos parece, no está completamente desarrollado, no por eso carece de interés; su argumentación es sólida y bien cimentada, y en los actuales momentos, es de gran importancia, porque el 16 de julio próximo caduca la concesión y, según se dice, los fabricantes de harinas pedirán nuevos privilegios a su favor, como igualmente, pretenden se eleven más los derechos de la introducción de harinas.

"El Renacimiento" de Cartago trabaja con patriotismo por el bien de la agricultura, dando la voz de alerta al Gobierno y a los señores Diputados, para que, de ninguna manera accedan a un privilegio, que si un día tuvo razón de ser, hoy es una necesidad elevar los derechos de la introducción del trigo por lo menos al tipo que paga la harina, porque el pueblo no obtiene ninguna ventaja y, cada vez, el pan está más caro y la cantidad es tan insignificante que ya se distribuye en cantidad homeopática.

El privilegio de introducción del trigo, ha sido para los fabricantes de harina una verdadera mina. El año 1910 se introdujeron unos 700,000 kilogramos de trigo, y en 1914, se elevó a 7,400,000; este aumento prodigioso indica una utilidad inmensa; mientras en el año 1910 entraron 5,600,000 kilogramos de harina, en el 1914 bajó a unos 3,000,000; bien claro indican estos datos, que la fabricación de harina en el país es un negocio de los de más rendimiento, por el aumento creciente en la introducción de trigo y en el establecimiento de varios molinos que no se instalarían si los resultados no fueran tan positivos.

La ventaja que llevan los industriales harineros, sobre los introductores de harina, es tal, que en todos los momentos les pueden imponer el tipo de precio, sobre todo, en la baja, cuando conviene, y en esa fluctuación ha ido descendiendo la entrada de la harina a la mitad y, en cambio, el trigo ha aumentado diez veces más solo en un quinquenio.

Los comerciantes de harinas, que son muchos, justo es, que procu-

(Pasa a la 4ª página)

### APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

### IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

### Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE  
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

### En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

### NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

## NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros  
Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

### Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

3- CORREDOR JURADO \*

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS

TELÉFONO NO. 670

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 823

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSÉ. COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajes. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se hacen ordenes para fotograbados y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esquelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compro y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

## DAR=LING=OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

# EL ESCANDALO DEL BANCO COMERCIAL

## Mister Scott negociaba acciones antes de la quiebra Las declaraciones del proceso

Hoy comenzamos a publicar las declaraciones de que hablamos en nuestro editorial de ayer y referentes al tan traído y llevado asunto de la quiebra del Banco Comercial:

*Proceso contra el Administrador del Banco Comercial, Thomas Scott Purves.*

Declaración tomada al sacerdote Jacinto Chaves Herrera, cura de Goicoechea, a las 2 p. m. del cuatro de marzo de mil novecientos quince.

Alcalde.—Sírvese decir todo lo que sepa y le conste de los hechos a que esta información se contrae y diga además si ratifica el escrito firmado por usted y agregado a estas diligencias.

(En nuestra edición de mañana publicaremos el escrito del Sacerdote don Jacinto Chaves Herrera a que se hace referencia en líneas anteriores por la razón de que hoy nos fue imposible adquirir una copia de él para las cajas).

Declarante.—Ratifico en un todo el escrito firmado por mí, presentado a la Sala Segunda de Apelaciones el veinte de febrero último; agrego, además, que conservo dos cartas que presentaré oportunamente para

que se tome nota, si es el caso, dirigidas a mí por los Directores del Banco Comercial de Costa Rica, señores Walter J. Ford y el Dr. W. Inkseter, quienes me manifiestan en ellas que el Banco marchaba correctamente, esto como quince días antes de la declaratoria judicial de la quiebra de dicho Banco; hago constar una circunstancia muy significativa: de que el señor Administrador de dicho Banco, Thomas Scott, me vendió en estos últimos tiempos seis acciones de ese Banco y de propiedad de Scott, por las cuales pagué la suma de ochocientos colones por cada una, si mal no recuerdo; en cuanto a que circularon billetes sin el respaldo de oro, de ese Banco, últimamente sobre todo, creo que son del dominio público los datos que arrojan los informes de los que han intervenido en la quiebra de ese Banco. LLAMA MUCHO LA ATENCIÓN QUE CUANDO LA JUSTICIA ENTRÓ A HACER ESTUDIO Y ARQUEO DE LA SITUACIÓN DEL BANCO EN CUESTIÓN, SE ENCONTRARA UNA SUMA RIDÍCULA EN ORO. Agrega el declarante que si obtiene algún dato importante lo presentará.—Leído lo escrito lo ratifica y firma.

## El Coronel Monge en nuestras Oficinas

Con motivo de una nota publicada en nuestra edición de ayer, nota en que hablábamos de ciertas incorrecciones y deficiencias de la policía encabezada por el Coronel Monge, o sea de la famosa Policía de la Primera Sección, visité ayer mismo el susodicho Coronel Monge queriendo que nosotros le confesáramos si era el Coronel Pinaud, Comandante de la Segunda Sección de Policía, el autor de la nota referida. Le contestamos que no, que el Coronel Pinaud no tenía ni tle-ne arte ni parte en las cosas añaderadas a nuestra Redacción, que el Coronel Pinaud es un caballero incapaz de herir por las espaldas, y que, por último, nosotros somos muy libres de externar nuestras opiniones del modo que nos parezca conveniente, toda vez que trabajamos con la independencia más absoluta.

Entonces el famoso Coronel Monge agregó lo siguiente en nuestras propias barbas:

—Yo me imaginaba que el señor Pinaud era el autor de la nota en cuestión, debido a

que, desde hace muchos días, no marchan de acuerdo las Secciones 1ª y 2ª de Policía. El Coronel Pinaud es mi enemigo, y tengo datos de que, en diferentes ocasiones, ha acudido a los periodistas para que éstos escriban contra mis actos de funcionario público.

—Sí—le respondimos,—ya sabíamos que Ud. siempre ha sido funcionario público! Pero el autor de la nota no es el Coronel Pinaud; el autor de la nota no está muy lejos de usted. Pertenece a la Redacción del periódico.... Y nosotros creemos que estamos en el deber de hacer públicas todas las incorrecciones de los funcionarios ídem, sobre todo tratándose de Policía de Orden y Seguridad, sobre todo tratándose de la Policía que Ud. dirige, Policía que—repetimos—es verdaderamente detestable. En cuanto a las discordias que existen ahora entre las Secciones 1ª y 2ª de Policía, nada tenemos que ver nosotros; pero creemos sinceramente que el señor Pinaud, dados sus antecedentes de caballero, no debe ser el promotor de esas discordias. Conocemos a Pinaud.

En todo caso, llama la atención que el Coronel Monge se

preocupe más de saber quiénes son los que le atacan, que de hacer lo posible por corregir las irregularidades y deficiencias que se le señalan para bien suyo y tranquilidad del vecindario. La visita que nos hizo ayer debió haber sido con este último fin. Para esto sí estamos a su entera disposición, y advertimos desde ahora que le daremos con la púa en las narices a quienquiera que en lo sucesivo venga a nuestras Oficinas con propósitos necios o con intenciones baladías.

## Apague, y vámonos!

Muy curiosa por cierto es la declaración de unos ex-empleados del fallido Banco Comercial, que aparece publicada en "La Prensa Libre" del 25 y con motivo del cargo lanzado por el Diputado don Leonidas Briceno contra el señor Ministro de Hacienda por lo del famoso asiento de los \$ 45 000 00.

No queremos discutir si está o no de acuerdo lo manifestado por esos señores con lo dicho por Briceno; lo que sí queremos hacer notar es la frescura con que algunas personas hacen asientos en los libros de alta Contabilidad. Cargar a gastos \$ 45 000 00, o un millón que hubiera sido, por cuanto lo ordena el señor Administrador, no deja de ser una novedad.

Si tal práctica se siguiera en asuntos de Contabilidad, quedaríamos frescos! Mañana, por ejemplo, en el negocio tal, el señor patrón ordena a su Contador saldar la cuenta de "cueros," y el asiento se hace! Y no hay más que hablar! La Contabilidad está perfectamente llevada, porque una partida entró y otra salió, y el orden de los factores no altera el producto! Amigo, apague y vámonos!

NOLASCO

## Barra de periodistas

Por disposición de la Secretaría del Congreso se adoptó la barra derecha alta para los chicos de la prensa y los señores diplomáticos.

Nada más absurdo!

A más del calor sofocante que allí se siente, no es posible tomar la crónica parlamentaria completa, pues hasta allí no llega el eco de las voces cavernosas y apagadas de algunos Padres de la Patria, que parecen sentirse apenados de levantar su voz en aquel recinto.

Por eso nos permitimos indicar que convendría más adoptar, con el fin antes indicado, la barra izquierda baja, pudiendo entrar los concurrentes por la Secretaría y quedando libre el paso para los señores diputados que deseen ir a fumar un cigarrillo a la sala de espera.

Ojalá se atienda esta indicación.

## Por cable

VALPARAISO, 25.—El vapor chileno Maxiliano Errasu chocó con una roca cerca de Carrizal hundiéndose en pocos minutos hoy a las 2 a. m. No se han recibido aun detalles, pero se sabe que las víctimas no son menos de 50, entre ellas el capitán, el tesorero y

algunos pasajeros. El capitán era inglés.

ROMA, 25.—El Ministerio de Guerra anuncia oficialmente que las fuerzas italianas penetraron en territorio austriaco ocupando Caporette, Coronons, Cercabignagno y Perzo.

LA HAYA, 25.—El Gobierno de los Países Bajos envió una nota a Alemania protestando contra el hundimiento del Lusitania.

WASHINGTON, 25.—Con fecha 24 de mayo publicó el Departamento de Estado la proclama de la neutralidad de Estados Unidos, comprendiendo la entrada de Italia a la guerra europea.

BERLIN, 25.—Ayer renovó Mackenzen la ofensiva al Norte de Petyorsel tomando 21 mil prisioneros.

LONDRES, 25.—Un despacho de Berna dice que Alemania y Austria notificaron formalmente al gobierno de Suiza que respetaría la neutralidad suiza.

WASHINGTON, 25.—Wilson cablegrafió al Presidente Plaza felicitándolo por el aniversario de hoy. También le escribió carta a Naon. La embajada japonesa anuncia que se han firmado y cambiado entre China y Japón dos tratados sobre las negociaciones relativas a la península de Shangtung, la Manchuria y Mongolia. Dice también que se cambiaron notas relativas a otras cuestiones, pero no dan idea de su contenido.

ROMA, 25.—La oficina de correos notifica la suspensión de paquetes postales y dice que se devolverán a sus remitentes los que se encuentren ya en el correo.

PARIS, 25 (oficial).—Durante la noche ha habido considerable actividad entre el mar y Arras y en Bélgica. Después de violento bombardeo la columna alemana atacante trató de ganar pie en la carretera entre Langemarke e Ipres, pero fué definitivamente rechazada. Ayer los alemanes libraron dos ataques al Norte de Ablais, siendo rechazado cada uno de ellos. Al Norte de Neuville hicieron cuatro ataques y todos fueron rechazados por el fuego de nuestra artillería, causándoles grandes pérdidas. Del resto del frente nada que anunciar.

PETROGRADO, 25.—En la región de Shavli nuestras tropas ocuparon en un frente muy ancho una línea en los ríos Vidala y Dubysa. En el frente del Bajo Dubysa hicimos grandes progresos hacia el Oeste de Siup; por medio de nuestros contrataques forzamos al enemigo a ponerse gradualmente a la defensiva en casi todo el frente, excepto en el sector cerca de Boskhol, Podolia y Gusskubo. El 22 el enemigo trató de atacarnos, pero sin éxito, continuando nuestra ofensiva en la orilla izquierda del Dniester, que se desarrolló el 23 con gran éxito a pesar de los contrataques del enemigo. Tomamos después de la lucha las aldeas nueva y vieja de Burtchuz y Ostrude. Durante el día tomamos 1200 prisioneros, 40 oficiales y varias docenas de ametralladoras, gran cantidad de material de guerra y trenes. En el Dniester hubo una tregua en la lucha, excepto en Achechwa y Lomniza, donde el enemigo hizo el 23 inútiles tentativas de ataque.

LONDRES, 25.—Despacho de Amsterdam a la Exchange Telegraph dice que el Gobierno alemán pidió a Estados Unidos una semana de plazo para la contestación de la nota sobre el Lusitania. Con toda seguridad la nota se entregará en Washington el sábado próximo. Se dice en Berlín que la nota será concebida en términos muy amistosos. Con motivo de las complicaciones italianas el sentimiento en Berlín respecto de Estados Unidos es más moderado. Se hará todo lo

posible por evitar dificultades. Los submarinos alemanes recibirán instrucciones de acuerdo con esta política, aunque la nota explicará que en principio Alemania no puede abiertamente suspender la guerra de submarinos.

WASHINGTON, 25.—Las Delegaciones Latino-americanas expresaron todas las miras de cada uno de sus países. Comenzando alfabéticamente por Argentina y terminando con Venezuela. Calderón habló por Bolivia, Cabalcanti por Brasil; Izquierdo por Chile dijo: Esta conferencia internacional establecerá entre las naciones la confianza común, sin la cual no puede existir amistad internacional. Cuadra, de Nicaragua, dijo: Hemos venido aquí a buscar más estrechas relaciones económicas. Acevedo, en nombre de Panamá, dijo: Habré puesto la primera piedra del edificio que promete ser uno de magnífica armonía. Velázquez, de Paraguay, dijo: El Gobierno del Paraguay funda legítima satisfacción en esta asamblea, convencido de que sus deliberaciones derraman mucha luz por los senderos del campo económico que deben seguir las Repúblicas de América, particularmente las que como mi país apenas si han comenzado el desarrollo de sus recursos naturales. Pablo Galdós, de Cuba, habló de las posibilidades de embarcar tabaco para Estados Unidos bajo la convención más amplia de paquetes postales. Reinaldo, dominicano, dijo que su país favorecía la idea de un porte de correos más bajo para los países del hemisferio occidental. Otros expresaron opiniones semejantes. Vadderlip dijo: Estados Unidos se encuentran en una posición muy feliz para desarrollar la banca en el exterior, siguiendo las disposiciones de la ley del Banco Federal de Reserva. Esta ley sobre las diferencias fundamentales de nuestra banca permite a los bancos nacionales establecer sucursales en los países extranjeros con gran ventaja para las sucursales en este país. Los otros países deberían entender la posición en que nos encontramos con relación a nuestras reservas. La nueva ley reduce las exigencias sobre reservas. Tenemos en mano una reserva mayor de 736 millones de lo que la ley exige para los bancos nacionales y hay una plétora semejante en los bancos de los Estados, que nos proporciona una enorme capacidad para extender los empréstitos; podemos probablemente extenderlos hasta tres millones de dollars. Acaso no podamos hablar de estar preparados para la guerra, pero si estamos preparados para ensanchar los empréstitos en el exterior y los créditos en el interior, y éste es un punto muy importante en las relaciones con Sudamérica.

WASHINGTON, 25.—No se enviará observadores militares americanos al ejército italiano como no se han enviado a los otros campos aliados. El cónsul Carrar de Venecia telegrafió al departamento de Estado que el 23 de mayo aeroplanos austriacos atacaron a Venecia al amanecer, que arrojaron varias bombas hiriendo a varias personas, que una cayó cerca del Arsenal y otra en San Nicolatto de Lodi, que una voló directamente sobre el consulado en medio de la granizada de las ametralladoras y de las bombas Shrapnel, que los habitantes no dieron señales de pánico, que al contrario seguían el vuelo con sus anteojos.

ATENAS, 25.—Noticias de Constantinopla describen por correo la llegada a la capital de millares de heridos de los Dardanelos, donde se encuentra el primer cuerpo turco, compuesto de los mejores contingentes del país. Hay

**LA FAMA**  
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Últimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

escasez de petróleo, leña, carbón y pan.

LONDRES, 25.—(Oficial). Las porciones interiores de nuestra línea al Este de Iprés, que perdimos ayer durante los ataques con gases, no las hemos recobrado aún. La cantidad de gases que está usando ahora el enemigo, es mucho mayor que en otras ocasiones. Se estuvo emitiendo gases en un frente de 5 millas con cilindros durante 4 horas y media; al mismo tiempo se bombardeaba nuestra línea con bombas de gas asfixiante. Las nubes de gas se elevaban en algunos puntos a 40 pies de alto sobre el suelo; algunas partes de la línea permanecieron intactas, pero nuestros hombres demostraron, con sus cañones, que con las debidas precauciones también se puede derrotar. La siguiente es la formación que se dió al Gabinete de colisión, aprobado por el Rey: Primer Ministro, Asquith. Ministro sin cartera, Lansdowne, Chancellor, Sir Stanley Backmaster. Presidente del Consejo, Crewe. Guarda del sello privado, Lord Curzon. Keddston, Exchequer Moenna. Ministro del Interior, Sir John Simón. De Relaciones Exteriores, Gray. De las Colonias, Bonar Law de Inx. De India, Chamberlain. De la Guerra, Kitchener. De Provisiones de Guerra, Lloyd George. Del Almirantazgo, Balfour. Presidente de la Cámara de Comercio, Walter Runciman. Presidente de la Cámara local, Walter Hume. Long Chancellor de Lancaster, Churchill. Primer Secretario de Irlanda, Agustín Birrell. Secretario de Escocia, McKinnon. Presidente de la Cámara de Agricultura, Lord Selbourne. Primer comisionado de Obras Públicas, Leads Arcourt. Presidente de la Cámara de Educación, Arturo Carson.

WASHINGTON, 25.—La Embajada italiana publica un documento preparado en Roma para justificar la participación de Italia en la guerra. La embajada niega que se hayan llamado a las armas a los naturalizados. Dice que la proclama de Wilson se observará estrictamente aunque se admite que los Cónsules enrolan a los reservistas facilitándoles el viaje a Italia. Entiéndese que para evitar críticas se concentrarán en Canadá. La Embajada austriaca explica el anuncio de que Estados Unidos cuidará de los intereses austro-alemanes en Italia diciendo que fue un error que los representará Egipto y Servia, pero que en Italia se requieren los mejores servicios de un país neutral europeo.

ROMA, 25.—El Daily Mail afirma de Roma que Rumania está a punto de unirse a los aliados.

BERLIN, 25.—Se han reanudado las carreras de caballos al abrirse la reunión en la pista de Hoppertanten. La multitud es tan grande como de costumbre en los tiempos de paz. Hubo grandes campos para todas las carreras, con 26 lugares de partida. El acontecimiento principal es que se han borrado de los campos de carreras a todos los jockeys y espectadores de las naciones de guerra contra Alemania. Se tomaron precauciones para impedir las demostraciones hostiles; al parecer no se veía mala inclinación contra los jockeys y criados americanos. Dos victorias acreditaron al Jockey Archivald como el más popular de la jornada. El Gobierno anuncia que Suiza se encargará de los intereses alemanes en Italia y que España se encargará de los austriacos.

ATENAS, 25.—Esta tarde el Rey Constantino tuvo una pequeña recaída; el boletín de la mañana decía que su condición continuaba mostrando mejoría; que la temperatura era de 92,2, por ciento. De Constantinopla anuncian oficialmente que un submarino turco hundió a un barco de guerra ruso en el Mar Negro.

LONDRES, 25.—Despachos de Sofía dicen que los jóvenes turcos amotinados tuvieron una sangrienta lucha con los oficiales alemanes cerca de los fuertes asiáticos que guardan los Dardanelos. Los ale-

manes llamaron a otras tropas turcas en su auxilio y debelaron el motín, habiendo muerto muchos rebeldes; que el resto fue separado de Constantinopla.

PARIS, 25.—Se confirma la noticia de la renuncia de Von Burian. En cables que vienen de Italia se anuncia que le sucederá Tiesa, el más fuerte de toda Austria-Hungría.

VIENA, 25 (oficial).—El cazatorpedero Scharfschutze penetró en el estrecho del canal de Porto Corsini hasta ponerse muy cerca de las defensas italianas; las baterías italianas ocultas rompieron repentinamente sus fuegos con cañones de 12 centímetros contra el barco patrullero austriaco, contra el barco Novara y contra un barco torpedero anclado en la boca del canal, y mataron a muchos de sus propias tropas, que cogieron por sorpresa. Una bomba italiana estalló en el comedor de los oficiales del torpedero, haciéndole un boquete; a fin de ayudar a escaparse al cazatorpedero y al torpedo, el Novara comenzó un fuego de flanco contra las trincheras, demoliendo los cuarteles, pero fué alcanzado el mismo por varias bombas que mataron a un teniente y 4 hombres e hiriendo a varios soldados. Las pérdidas del enemigo fueron veinte veces mayores. El Schare Chutze se escapó y el cazatorpedero fué ayudado hasta Pola por el crucero armado San Jorge, que bombardeó la estación del ferrocarril y el puente de Senygalia. El acorazado Brinyi demolió el puente del ferrocarril, el tanque del agua, las obras de la bahía, la estación del ferrocarril y un tren en Ancona. La mayor parte de la flota bombardeó las viejas fortalezas del campo de artillería y caballería, las estaciones del ferrocarril, los tanques de aceite, pegándoles fuego y causando enormes daños y destruyendo tres vapores. Los italianos hicieron resistencia con sus baterías ligeras y con sus ametralladoras solamente. En el fuerte Alfredo Saolio los artilleros fueron corridos por nuestros aviadores; éstos arrojaron bombas en un tinglado para globos en el interior.

## Dos padres criminales

Con mucha frecuencia la prensa se refiere a faltas y crímenes cometidos en perjuicio de la inocencia por salvajes que no merecen pertenecer al linaje humano, sin poder conseguir ella la exterminación de tan cobardes faltas entre nosotros.

Ayer nada menos ocurrió lo que a relatar vamos. En uno de los cuartos del "Hotel Madrid", José Jiménez Sibaja y Jacinta Castro Solís hacían vida marital en compañía de una niña de diez años de edad, llamada Angela Castro e hija de Jacinta; pero es el caso—aquí lo criminal y repugnante—que estas gentes se entretenían con mucha frecuencia en cometer actos inmorales en presencia de la menor, sin respetar su tierna edad.

De esto se había impuesto un individuo por los agujeros de la pared, quien, estando en asecho anteanoche, vió y comprendió que la inmoralidad tocaba a su fin con peligro de la castidad de Angela, y dió el grito de alarma, llamando al dueño del hotel, a un señor Bogantes Viquez y al polizonte José M<sup>a</sup> Asaya.

Inmediatamente fueron conducidos estos desnaturalizados padres ante el Comandante de la Segunda Sección, donde por boca de Angela se supó las negras pretensiones de ellos. Actualmente se encuentran reducidos a prisión bajo las órdenes del Juez Primero del Crimen, y la niña fue depositada en casa de la señorita Julia Cordero.

Envíe U. a hacer todos sus trabajos de imprenta a LA CRIOLLA, frente a los Juzgados.

## Graves desórdenes en el Liceo

Tomamos de "La Información" de ayer, lo siguiente:

"A propósito de incidentes estudiantiles: Nos informan que ayer se presentó uno, y muy serio por cierto, en el Liceo de Costa Rica, en momentos en que los estudiantes estaban en fila para entrar a clases.

El Director del establecimiento trató de cobarde a uno de sus discípulos, el que, saliendo de fila, esto es, dando un paso adelante, contestó enérgicamente al Director: "No es caballero quien de cobarde me trata".

Lo que es más grave, según el artículo a que nos referimos, es que el Director de ese establecimiento de educación popular, al tratar de **cobarde** a uno de sus discípulos, recibió por esa falta de respeto social enérgica contestación del aludido.

Si el ilustre profesor don Juan Dávila no es capaz de hacerse respetar como Jefe del primer establecimiento de enseñanza de la República; si tiene que estar contemporizando con personas que de lo que menos se preocupan es de la Enseñanza pública; si está regentando el primer establecimiento del país, en el que tienen los ojos fijos todos los padres de familia y todos los ciudadanos honrados; si se considera incapaz de darles cumplimiento satisfactorio a sus obligaciones como Director de un establecimiento del que debían esperarse grandes *porvenir* para el país; si el señor Dávila, persona a quien estimamos particularmente, no puede o no se considera con fuerzas suficientes para establecer la disciplina en el mal llamado primer establecimiento de enseñanza del país, descienda de su alto puesto y resuélvase a creer que en Costa Rica todos los esfuerzos que se dirigen en bien de la República son esfuerzos completamente perdidos. Somos un país de cafres que no entiende ni por bien ni por mal el cumplimiento de sus deberes y de sus derechos.

La Enseñanza pública anda por el suelo; nadie sabe a qué atenerse en el asunto, y puesta en manos del enclenque Subsecretario, jamás, jamás tendrá resultado!

## Congreso Constitucional Sesión de ayer

A las 3 p. m., después de largo rato de esperar que hubiera quórum, se abrió la sesión, leyéndose y aprobándose el acta anterior.

Briceño vuelve sobre la carga con el asunto Vargas Quesada Guardia, y tilda de no estar de acuerdo con la verdad de las cosas lo que el señor Juez Civil Vargas Quesada publicó ayer en un diario.

No quiere ni debe rectificar, sino que le toca hacerlo al funcionario público que le dió un dato errado.

El Lic. Anderson pide se traiga a la Mesa el proyecto de erección en cantón del distrito de San Joaquín de Heredia.

Los vecinos del distrito de San Gabriel piden se someta a plebiscito la anexión al cantón de Tibás a que desean pertenecer, en vez del de Goicoechea.

Los vecinos de Santa Ana desean la demarcación de límites de su cantón, para lo cual presentaron un proyecto de ley, que apadrinó el diputado Cortés y que fué admitido y pasado a comisión.

Se continuó la discusión respecto al proyecto de ley para erigir en cantón el distrito de Zarco.

Alfaro Vargas repite la moción de la sesión anterior para que se aplace el debate y se nombre una comisión que vaya a recoger los informes necesarios.

Zúñiga Montúfar hace constar que la Comisión de Gobernación—a la cual pertenece—informó desfavorablemente respecto a ese cantonato porque los datos aportados no son satisfactorios.

## El chapulín haciendo estragos

En telegrama de ayer, nuestro corresponsal en Bagaces nos comunica lo siguiente:

"Una inmensa manga de chapulín ha aparecido en la hacienda "Miravalles" destruyendo todo lo que encuentra. El pueblo se halla afligido, cuando esperaba una cosecha abundante. Tenemos la plaga a cinco leguas de aquí".

## Cabos Suelos

Centro Ariel.—Este importante centro de cultura, que tan gallardamente sostiene un grupo de jóvenes, estudiantes en su mayor parte, cumplirá dentro de poco un año de vida.

Es probable que con tal motivo los asociados acuerden dar una comida en "La Europa".

Entradas de telegrafos.—Durante el mes de abril se recaudaron en las oficinas telegráficas nacionales once mil doscientos cincuenta y ocho colones cuarenta y cinco céntimos.

Turno.—En el distrito de San Francisco de Dos Ríos se prepara para el próximo domingo un turno con el fin de allegar fondos para la terminación de su templo en construcción.

## Fiesta a un artista.

En la simpática ciudad de Santo Domingo se prepara una fiesta en honor a uno de sus hijos distinguidos, el modesto artista don Roberto Cantillano.

El "Club Sport" de esa ciudad, bajo la presidencia del laborioso educacionista don Albino Bolaños, se encarga de preparar la recepción lo mejor posible para mañana.

De ella daremos cuenta oportunamente.

Los martes.—No nos referimos a los martes de los mendingantes, sino a los de don Luis Felipe.

Este insigne varón, miembro de la familia del Castillo Azul, se los pasa en Heredia, muy contento, olvidado hasta de su Cartera...

De esquina en esquina, flirtando con las colegialitas, se le va la noche corriendito, o diré mejor el principio de noche disponible para ese agradable deporte.

Alguien dice, con razón: "¡Cómo cambian los tiempos y los hombres!"

Al paso que vamos no será raro ver a don Luis Felipe, el serio, en una esquina, luciendo un clavelito rojo en la solapa.

Restablecida.—Nos complace consignar que la simpática hija de don Rosendo Infante se encuentra casi restablecida.

Nuestros parabienes para Anita y su respetable familia.

## Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil fraqués para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

## Compramos y vendemos

ORO AMERICANO

moneda inglesa, francesa y española.

## TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETILLA HERMANOS

TELÉFONO 447  
SAN JOSÉ

## MENTHOLATUM



Curación rápida y segura de catarro, croup, garganta, oídos, ojos, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, neuralgia, picaduras, quemaduras e inflamaciones.

Para señoras no tiene rival.

Se dan muestras Gratis UNICOS AGENTES PRECIO 0-80

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSE

de Mariano Jiménez R.

(Viene de la 1ª página)

ren realizarla con alguna utilidad, pues de lo contrario dejarían el negocio; y los fabricantes de harina en el país, dan el producto al mismo precio, aunque tienen una ventaja de tres o cuatro colones en quintal por la exención de derechos de aduana.

El pueblo no gana nada en este habil juego, al contrario, está sufriendo las consecuencias de un privilegio que no solo no le beneficia sino que le hace más cara la alimentación.

El Gobierno concedió este privilegio con la sana intención de proteger al pueblo consumidor, aun perdiendo, una suma anual considerable, que buena falta le hace; pero no contó con que los cálculos mercantiles son superiores y se imponen a toda idea altruista.

Si en el año último hubiera pagado cinco céntimos solamente el kilogramo de trigo ya que la harina paga siete, la entrada para el Erario alcanzaría a la suma de trescientos setenta y dos mil colones, cantidad muy respetable que sin duda ha entrado en las cajas de los fabricantes por cuanto su harina ha sido vendida al mismo precio que la importada.

Estos datos son dignos de tenerse en cuenta para cuando llegue al Congreso la petición de prórroga del privilegio, con más, el deseo de aumentar los derechos de introducción de la harina, que bien se ve en estas dos peticiones el cálculo de anular la entrada de harina y monopolizar el trigo en perjuicio del pueblo que aspira a tener una alimentación sana y barata.

Por otra parte, y esta es la cuestión principal; mientras subsista el privilegio de introducción del trigo, no puede adquirir desarrollo la siembra de este grano; porque al entregarlo al fabricante le pagará el quintal al precio que le cuesta lo importado, cuyo precio es insignificante, y con él, ningún agricultor puede salvar todos los gastos de cultivo. Esta es la razón que aconseja a los labradores y empresarios a no entrar en un cultivo de ruina segura.

En el próximo trabajo demostraremos, con la estadística, la verdad de lo que exponemos y la necesidad de anular el privilegio, colocando la tarifa del trigo a la altura de la harina.

UN AGRICULTOR

## ECOS DE GRECIA

24 de Mayo.

El puente sobre el río Poás, carretera nacional a Alajuela, está en pésimo estado, y por ser muy alto y estar sin barandilla, constituye un peligro enorme para los transeúntes. Esperamos que el Gobernador de Alajuela tomará interés en remediar ese mal, mandando colocar unas alfajillas que sirvan de baranda. El de Prendas está en peores condiciones que el de Poás.

De Tacares nos comunican que allí se destaran, para el consumo público, reses que son verdaderos esqueletos. Agrega nuestro informante que en estos últimos días mataron un novillo que a lo sumo tendría siete libras de sebo! Según esto, fué un cabro lo que degollaron ese día! Trasludamos esto al activo agente de policía de aquel lugar.

—De allí mismo nos dicen que la casa de escuela permanece en mal estado y que las paredes de ella están rotas en la base. Es extraño que aquella Junta no haga un llamamiento a los vecinos entusiastas y pudientes, a fin de hacer lo más pronto posible las reparaciones que necesita aquel edificio importantísimo desde el punto de vista de los servicios que presta.

CORRESPONSAL

## CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

## GERARDO MATAMOROS E HIJOS

Mecánicos, Herreros, Fundidores y Electricistas

Ejecutan trabajos en lo concerniente a estos ramos ofreciendo esmero en la obra de mano y equidad en los precios.

### Torneado de Bolas de Billar

GERARDO MATAMOROS.— GERARDO MATAMOROS HIJO  
GONZALO MATAMOROS MONTEALEGRE  
San José, calle 9ª Sur, a 300 varas de la Soledad.

## Empresa de carretones de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y toda clase de vehículos para el transporte de mercaderías y materiales de todas clases de la Aduana, de las Estaciones del Ferrocarril del Atlántico y del Pacífico y de cualquier lugar a otro de la ciudad.

Por grandes e incómodos que sean los bultos se compromete a trasladarlos y responder del fiel cumplimiento.

Dirección: Apartado 253, o la Aduana Principal.  
San José mayo de 1915.

## COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS      +      LUCAS R. CHACÓN

*Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General*

*Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico*

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Único Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

## AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

## DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finea que fué de don Alberto Pinto.

 Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

## CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

## SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

## DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knohr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

## CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

## UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

## GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseco y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡ACUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

## ALMACIGO DE CAFE

— DE —

UN AÑO GARANTIZADO

DE NO TENER RIEGO DE VERANO

EN MAGNIFICAS CONDICIONES

Vende en Tres Ríos

SAMUEL PIZA

IMP. LA CRIOLLA